

Año XXXI Santa Isabel 29 de ABRIL de 1934 Núm. 815

# LA GUINEA ESPAÑOLA

REVISTA SEMANAL ILUSTRADA

PUBLICADA CON APROBACIÓN ECLESIASTICA POR LOS MISIONEROS  
HIJOS DEL INMACULADO CORAZON DE MARIA

**Precios:** Colonia 15 ptas. Fuera de la Colonia 18 ptas. y certificada, 25 ptas. al año.  
**Se admiten** anuncios según tarifa que facilitamos al que lo solicite.

**SUMARIO.** Portada, nuestro grabado—Santoral—Argentina, Buenos Aires—  
Viaje de Marcelino Andrés—La Ocupación de Ifni—Al rededor del mundo —Radios  
de prensa.



NUESTRO GRABADO

Calle. Guipúzcoa recientemente urbanizada



## INDICADOR RELIGIOSO

## SANTORAL

30 L. Ss. Catalina, vg. y Donato, obispo.

## M A Y O

- 1 M. Ss. Santiago, ap. y Jeremías, profeta.
- 2 M. *La fiesta de María Reparadora.*
- 3 J. La Invención de la Santa Cruz.
- 4 1er. V. Ss. Mónica, y Paulino, mártir.
- 5 S. Ss. Ireneo y Irene, mrs.; Teodoro, ob.
- 6 D. Ss. Lucio, ob; Juan, dr.; Benita, vg.

## ARGENTINA.—Buenos Aires

**El Congreso Eucarístico.**—*Una circular para el extranjero.*—Para que se publique y distribuya en todo el mundo ha sido redactada la siguiente circular sobre el próximo Congreso Eucarístico:

«Del 10 al 14 de octubre del año 1934 se realizará en la ciudad de Buenos Aires el XXXII Congreso Eucarístico Internacional, con asistencia de un Legado de Su Santidad el Sumo Pontífice Pío XI, de cardenales, arzobispos y obispos de todas partes del mundo, y de peregrinos de todas las naciones.

Los Congresos Eucarísticos Internacionales son las más grandes demostraciones de fe colectiva que se realizan en la cristiandad. El que se organiza actualmente para el año actual se efectuará en la ciudad de Buenos Aires, capital de la República Argentina, país tradicionalmente católico, cuya Constitución Nacional, en su artículo segundo establece que «el Estado sostiene el Culto Católico, Apostólico, Romano». En la misma Constitución se dispone que el Presidente de la Nación debe pertenecer a la comunión católica y que al ocupar la primera magistratura del país, debe prestar juramento por Dios y los Santos Evangelios». Una de las últimas leyes votadas por el Parlamento nacional encomienda al Poder Ejecutivo realice las gestiones necesarias ante la Santa Sede para elevar a arzobispados seis de los obispados existentes y crear diez nuevos obispados en ciudades importantes del país.

Buenos Aires es la más importante de las ciudades de habla española. Tiene dos millones y medio de habitantes. Es asiento de las autoridades nacionales. Ejerce la Presidencia

de la República el General Agustín P. Justo (1932-1938). La suprema autoridad eclesiástica corresponde al arzobispado de Buenos Aires, siendo metropolitano Mons. Dr. Santiago Luis Copello. Como la Argentina mantiene relaciones oficiales con todos los países del mundo, excepción hecha de los soviets, residen en Buenos Aires los embajadores y ministros que representan a todas las naciones civilizadas.

Decano de ese cuerpo diplomático es el Nuncio de su Santidad, representante del Papa en la Argentina, Mons. Dr. Felipe Cortesi.

La organización del Congreso Eucarístico Internacional está encomendada a un Comité Ejecutivo que preside Mons. Dr. Figueroa y del que son vicepresidentas dos damas de la mejor sociedad argentina: las señoras Adelia M. Harilaos de Olmos y María Unzué de Alvear. El Comité Ejecutivo, al que secundan en sus tareas numerosas comisiones, funciona en la Avenida Alvear, núm. 1660, Buenos Aires, donde pueden dirigirse todas las consultas que se deseen desde cualquier parte del mundo, y en cualquier idioma.

Hay en Buenos Aires capacidad y comodidad para recibir y hospedar a cualquier número de peregrinos o turistas que quieran visitarla. Ninguna oportunidad mejor que la del próximo Congreso, cuyas ceremonias públicas alcanzarán un esplendor y grandiosidad que acaso no se hayan logrado nunca en actos semejantes.

Tiene Buenos Aires un puerto grandioso, al que llegan a diario vapores de ultramar, cargados de pasajeros. Cuenta con grandes y modernos hoteles. Tiene templos monumentales. Sus paseos son famosos por su belleza.

Primero, entre todos, es el de Palermo, de extraordinaria hermosura y amplitud. Se lo ha elegido para realizar en él la ceremonia final del Congreso.

Hay vapores que realizan el viaje de puertos de Europa hasta Buenos Aires, en sólo 13 días. Las compañías de vapores acordaron grandes rebajas en los pasajes para facilitar la llegada de peregrinaciones, que ya se organizan en diversos países, de Europa y de América especialmente. Los hoteles también establecerán tarifas especiales para los viajeros.

En todas las legaciones y consulados argentinos del extranjero, así como en las Curias Eclesiásticas de todo el mundo—las que están en comunicación con el Comité de Buenos Ai-

res—y en las Agencias de vapores, podrán obtenerse todas las informaciones que se deseen sobre el Congreso, sobre la Nación Argentina y su capital, Buenos Aires».

## VIAJE DE MARCELINO ANDRES

(Continuación).

### VIAJE AL REINO DE DAHOMEY

Libro primero.

#### VIII

Casas.—Su Arquitectura.—Distribución.—Interior.  
Ajuar.

*Arquitectura.*—Todos los pueblos y las casas de los negros, con cortas diferencias, están construídas y dispuestas de la misma manera. Las calles son muy estrechas, sin empedrar, y no muy limpias; las plazas públicas muy escasas, pero en cada una de las casas, por pequeñas que sean, tienen una plaza más o menos grande y que a la manera de nuestros patios las rodea una tapia de ocho o diez palmos de altura. En el centro de estas plazas está situada la habitación, frecuentemente rodeada de algunos árboles.

Las casas no pasan de una altura de quince pies, incluso la parte más alta de sus tejados. Las paredes son de fango tapiado y muy gruesas, dejando algunas puertas muy pequeñas. El tejado está compuesto de un entretejido de palos delgados y muy espesos, dispuesto de manera que una de sus dos puntas está fijada encima de la pared y la otra inclinándose hacia arriba y adentro que va a encontrarse con la correspondiente del lado opuesto, se cruza un poco con éste y se ata con juncos, resultado de ahí un tejado prismático cuya cresta o parte convexa se halla en el centro del edificio. Cubren este armazón de una boda o paja dispuesta por capas hasta que haya las suficientes para evitar atraviesen las aguas.

Su altura no permite que haya pisos, y esto es tan conveniente que en aquellos violentos huracanes subsecuentes a las frecuentes tronadas no quedaría seguro edificio alguno por más fuertemente que estuviese construído.

La distribución interior de las casas es muy sencilla: al entrar hay una especie de arcos, bajo los cuales habitan cuasi todo el día, a cuyos extremos se ven de ordinario sus fetiches; y el interior está dividido en unos

pequeños cuartos con una puertecita y una pequeña ventana, los que carecen comúnmente de puertas y en su lugar sule una estera.

En uno de los rincones del patio se ven todos los utensilios propios para tomar el baño, y en el otro el horno, que solamente se compone de una tinaja metida en una excavación hecha en el mismo piso.

En alguna casa de las bien acomodadas se ven algunos platos, mesas y sillas venidas de las tierras de los blancos y que solamente sirven para obsequio de éstos; pero en las pobres y rúas tienen unos taburetes sostenidos por cinco columnas perfectamente labradas, que pueden considerarse como los únicos asientos del país.

(Continuará).

## LA OCUPACION DE IFNI.

(ACTUALIDAD)

La ocupación de IFNI ha llamado la atención de toda la Prensa que se ha ocupado de ella con verdadero interés, haciendo resaltar lo que este hecho significa para nuestra actuación pacificadora en Marruecos.

Nosotros, cumpliendo nuestra promesa vamos a dar unos datos sobre este asunto que extractamos del Diccionario de Espasa.

IFNI está formada por una caleta de la costa del Sahara que bien pudiera llamarse marroquí por haber dependido por mucho tiempo del Sultán de Marruecos. Desde la expedición del "Blasco Garay" en 1878 se tiene un conocimiento exacto de aquellos parajes.

Por entonces se intentó una vez más obtener del Sultán el cumplimiento de un Artículo del Tratado de Was-Ras, por virtud del cual Marruecos concedería en aquellos parajes a España terreno suficiente para pesquería, en donde estuvo Santa Cruz de Mar Pequeña. Como nadie sabía el sitio de dicha población, fué en el "Blasco Garay" una comisión hispano-marroquí a determinarlo.

Según la noticia que de la Geografía local nos trajo Fernández Duro, en la latitud N. de 29.º 24 y en la longitud 7.º 58 26 de Hierro existe una ensenada en cuyo centro trayendo tortuoso camino, entre las alturas del interior, viene a desembocar un río de agua dulce que los naturales llaman IFNI. La costa, que desde el N. es escarpada, con

altura de unos 20 metros, color rojizo y playa de arena blanca al pie, se interrumpe formando una punta que no tiene nombre, hasta que la Comisión exploradora del Blasco Garay, en uso del derecho que se le reconoce en estos casos, le dió el de Mercedes. En esta punta empieza hacia el interior la curva de la ensenada, disminuyendo la altura de la entrada y dulcificándose cada vez más la pendiente del terreno hasta ser muy suave.

Poco más adentro de la referida punta y cerca de la playa, que es de arena blanca y fina está el sepulcro del santón Sidi Ifni, patrón de la localidad, a la cual como al río da su nombre.

El edificio es pequeño, de planta cuadrada con cúpulo octagonal, y está completamente blanqueado, por la cual se ve a mucha distancia desde el mar cuando se corre la costa de S. a N.

Detrás del sepulcro, y contiguo, se ha formado el cementerio de la población, y elevándose de allí el terreno asciende a unos 100 m. de altura, terminando en meseta con tres jorobas ligeramente redondeadas, entre las que está fundado un pueblo de nombre Idufker.

Algo más adentro, de modo que no se descubre desde el mar, según declaración repetida de los naturales y certificación de sus jefes, las ruinas de una antigua fortaleza española que domina la orilla derecha del río, lo mismo en la boca y ensenada que a la espalda por do va serpenteando. La fortaleza es conocida por **Box—er—Rumí**.

Más al S. o hacia la derecha del que mira desde fuera, en la pendiente de Idufker, forma el terreno otra meseta de unos 60 m. S. n. m., descendiendo nuevamente hasta el río y la playa de la ensenada. En esta segunda meseta se asientan dos grupos de casas pertenecientes al poblado de Amezdog.

En la orilla izquierda del río es muy semejante la configuración del terreno; cerrada la curva de la ensenada y elevándose aquel por el frente hasta formar punta escarpada de igual altura y color que la de Mercedes, punta que ha sido nombrada Isabel, lo hace también en el interior para continuar la cadena de colinas de unos 180 a 200 m. que sigue paralela a la costa, y que se denomina Auyán.

Cerca de Punta Isabel, sobre el escarpado de la costa, hay un tercer grupo de casas correspondientes, con las dos anteriores a Amezdog.

Por la abertura del río se descubre en se-

gundo término un montecillo redondo de menor altura que el de Idufker, que se llama Du—Drar, y, en tercer término una cadena de mayor importancia que, en la dirección S. 65.º E. presenta tres cumbres principales. Su nombre es Taulaxt, y desde la cumbre dijeron que se descubre la llanura de Guad Nun y su capital.

La boca del río Ifni está completamente cerrada por un dique de arena, sobre el cual se pasa a pie enjuto de una orilla a otra, dique que completa la curva de la ensenada sin solución de continuidad, saliendo al mar las aguas filtradas por debajo. En otros varios ríos de la costa se observa el mismo fenómeno que se explica por la encontrada fuerza de la corriente y de la mar gruesa de N. O. Rompe esta en toda la concha, si bien con menor violencia que en la costa, permitiendo a la cárabos o embarcaciones del país embarancar hacia la orilla izquierda del río.

Las tierras de la localidad son coloradas, cubriéndolas espesa y agradable vegetación hasta la misma cresta de las alturas. Muchas partes son de monte bajo, predominando la planta llamada FERNAN, pero en otras está el terreno roturado y sembrado de trigo y cebada. Hay también huertas con nopales, algunos árboles de fruto y pocas hortalizas con muchas colmenas. Los montes del interior tienen arbolada, en su mayoría de argán. Se ven senderos y caseríos esparcidos por dichas alturas, que son indicios de bastante población.

La descripción geográfica de Fernández Duro que copiamos íntegra, sigue siendo exacta hoy. La completaremos con algunos detalles.

(Continuará)

---

## AL REDEDOR DEL MUNDO.

### INGLATERRA

**Casa misión para los morenos africanos.**—El recién consagrado Obispo de Costa de Oro Monseñor Porter, antes de salir para ponerse al frente del pueblo que la Santa Sede le ha encomendado, ha tenido una iniciativa digna de los mayores encomios y alabanzas. Ha abierto en la ciudad cosmopolita de Liverpool una Misión para los morenos africanos que por uno u otro motivo se ven precisados a residir por algún tiempo en la ciudad.

Sólo en la misma Liverpool según datos del Obispo propio de ella Dr. Downey, residen 1350 africanos, de los cuales seiscientos o son católicos o están en relación y comunión espiritual con los mismos; era pues preciso y necesario mirar por la parte espiritual de estos fieles africanos no dejándolos a merced de los peligros mil que vagando por la ciudad podrían encontrar: para lo cual secundando los planes que hace mucho ya abrigaba tan celoso prelado como el Doctor Downey se ha abierto la Misión a que nos referimos la inauguración de la citada Misión fué un acto verdaderamente simpático y excepcional. Muy bien por los católicos de Liverpool.

### Madagascas, Jardín de Vocaciones Indígenas.

ROMA.—En la Isla de Madagascar donde existen seis Vicariatos Apostólicos a cargo de los Padres Jesuitas, Paules, Misioneros de la «Salette» y Padres del Espíritu Santo, van floreciendo numerosas vocaciones.

Su número actual oscila entre los 600, distribuidos en la forma siguiente: 21 sacerdotes, 19 seminaristas mayores, 227 menores, 4 jesuitas, 1 lazarista, 30 escolásticos, 83 Hermanos pertenecientes a diferentes Congregaciones, (36 de ellos de las Escuelas Cristianas y 16 de San José) un total de 52 postulantes y novicios y 91 religiosas.

Ante cuadros tan nutridos de personal indígena, cabe abrigar las mejores esperanzas en orden a la evangelización de aquella gran isla del Océano Indico. (Fides.)

### Proyecto de un Seminario regional en Africa Occidental.

BOBO-DIOULASSO (costa de Marfil).

Los Vicarios y Prefectos Apostólicos de Africa Occidental pertenecientes a la congregación de padres Blancos L. L. E. E. N. N. S. S. Thevenoud y Molin, de Ouagadougou el de Bamako N. N. S. S. Morin y Esquiere, de Navrongo (Costa de Oro) y de Bobo Dioulasso, se han reunido el 21 de abril en Ouagadougou para estudiar el proyecto de la fundación de un Seminario interregional para las cuatro misiones.

La prefectura de Bobo-Dioulasso, que se encuentra en el centro de estos territorios ha sido elegida para poseer el gran seminario, que estará situado a una docena de kilómetros de la ciudad de Bobo.

Bobo, en efecto, a 500 metros de altura goza de un clima templado y se presta al cultivo de los productos europeos; además, la ciudad está llamada a desarrollarse, y ya se encuentra bien servida por una red de comunicaciones, (un camino de hierro estará incesantemente abierto desde Bobo y la costa de Guinea) con otras condiciones que vuelven fácil el aprovisionamiento del futuro Seminario.

Los trabajos de construcción comenzaron en el mes de octubre, esperando que el Seminario, estará inaugurado en 1935

### Nuevas cristiandades en las proximidades de un yacimiento aurífero

LAGOS (Nigeria).—El año pasado fueron descubiertos en las provincias de Sokoto y de Niger (Nigeria Septentrional) yacimientos auríferos de gran importancia.

Su explotación, aunque todavía rudimentaria había producido ya en septiembre de 1933 casi un centenar de kilogramos de metal tan precioso.

El centro de zona tan rica radica en el pueblecillo de Minna, donde los Padres de las Misiones Africanas de Lión tenían una residencia.

Con la llegada de grupos de mineros, en compañía de sus respectivas familias se van formado nuevas cristiandades en torno a la residencia misionera de Minna. (Fides.)

### DE AFRICA

#### LIBERIA concede terreno a los Misioneros IRLANDESES:

Monrovia (Liberia).— El Cuerpo Legislativo de Liberia, ha pasado una nota la cual concede 5 acres (cada acre 40'47 areas) de tierra a cada una de las doce residencias de Misioneros sostenidas en Liberia por los Padres Irlandeses de los Misioneros Africanos de Cork.

El Presidente de la República en su anual mensaje al Cuerpo Legislativo, citaba ejemplos en los cuales otras instituciones misioneras, o bien disminuían muy considerablemente su trabajo, o lo cerraban definitivamente y dijo: "Las escuelas de la misión de los católicos Romanos han continuado su progresivo trabajo y lo han extendido".— APF- Fides.

Mr. J. [O. Agyentutu, quien murió recientemente en Amanokrom, Costa de Oro, se le cree haber tenido al menos ciento ocho años. "West Africa"

## RADIOS DE PRENSA

20. En la sesión de Cortes de hoy quedó aprobado el Proyecto de Ley de Amnistía de acuerdo con la fórmula concretada con los elementos gubernamentales y minorías: la cifra alcanzada de votos supera en 40 de la mitad más uno que precisó para la aprobación definitiva del proyecto cuando se pidiera quorum: durante la sesión se produjeron escándalos inenarrables: el diputado tradicionalista Conde de Rodezno resultó herido en la palma de la mano por un vaso que le lanzaron los socialistas: el Jefe de los Nacionalistas, Albiñana fué abofeteado por el exministro Sr. Prieto: distintos grupos llegaron a las manos repartiéndose bofetadas en grande, siendo imposible a la Presidencia evitar el escándalo que no se recuerda otro igual hace muchísimos años. Como consecuencia de lo del Congreso hubo en las calles cercanas bastantes alborotos: un grupo se dirigió ante el periodico "El Debate" haciendo varios disparos: los Guardias de Asalto hubieron de emplear la fuerza para disolver a los manifestantes. Se da por seguro que la persona para sustituir a Alvarez Valdés será el Catedrático de la Universidad de Oviedo Francisco Lecena que representa a la Universidad en el Tribunal de Garantías: no obstante el Jefe de los Reformistas, Melquiades Alvarez ha manifestado no hay nada en concreto.

21. Todos los comentarios del día de hoy han girado alrededor del gran escándalo habido ayer en el Congreso y cuya culpabilidad recae lo mismo en las derechas que en las extremas izquierdas: es creencia general que tanto el representante monárquico Pemán como el exministro socialista Prieto, tuvieron marcado interés en provocar el tumulto que puso fin a la discusión de la amnistía: esto no obstante la opinión sensata se muestra complacida por la concesión de la amnistía porque había en las cárceles hombres que lucharon por un ideal; si bien por la amplitud que se le ha dado últimamente saldrán también de la cárcel algunos delincuentes vulgares que se han amparado en funciones de política social para cometer hechos punibles que en nada se relacionan con política. Parece que a primera hora de la sesión del martes el Congreso se ocupará de lo ocurrido a fin de adoptar precauciones que tiendan en lo su-

cesivo a evitar escándalos que nada dicen en favor del prestigio del Parlamento; en caso de que no se trajera el asunto al salón de sesiones el Presidente de la Cámara reunirá a los Jefes de las Minorías para que impongan la disciplina dentro de cada una de ellas. El M. de la Gobernación ha manifestado que las noticias de Zaragoza son satisfactorias habiéndose reintegrado a sus funciones la mayoría de los obreros del servicio de transportes, intensificándose más que el día anterior: también dijo había mejores impresiones de la huelga de Valencia. Respecto al acto del Escorial ha manifestado que se han adoptado toda clase de medidas previsoras confiándose que se impondrá el buen sentido, no dando lugar al empleo de la fuerza pública.

23. Se ha celebrado Consejo en el Palacio Nacional presidido por Alcalá Zamora: los Ministros negaron los rumores de crisis que circulaban. La nota oficiosa dice que Lerroux informó al Jefe de Estado de los asuntos pendientes en el interior y exterior y explicó las precauciones adoptadas con motivo de la huelga y del Escorial. En el deseo de acelerar la Amnistía ha acordado las medidas que se pondrán en práctica: inmediatamente después del Consejo de Ministros tuvieron un consejo. Durante todo el día han circulado rumores de crisis motivados por el retraso del Jefe de Estado en promulgar la Amnistía; retraso motivado por el derecho que le concede la Constitución dándole un plazo de 15 días: se dice que la crisis se planteará mañana. Se ha designado para representar a España en el Congreso de la Liga contra el Reumatismo que se celebrará en Moscu en el próximo mayo al Dr. Manuel Bastos. El M. de Hacienda ha hecho publicar una nota-relación con la baja del tipo oficial de descuento, diciendo que esta medida no se retrasará mucho porque así conviene para mejorar la vida económica nacional. Transcurrido el plazo de 24 horas desde que se declaró la huelga general, hoy se reanudó el trabajo en todos los servicios normalizándose la vida en toda la Capital. El Juzgado ha instruido diligencias sobre los sucesos acaecidos a última hora de ayer, tomando declaración a los detenidos. Continúa igual la huelga de metalúrgicos: muchos obreros se van reintegrando al trabajo: el comité de la huelga ha dirigido una carta a todas las organizaciones obreras pidiéndoles preparar la huelga general de 48 horas por solidaridad

con los huelguistas metalúrgicos. El Presidente de la República y demás miembros de la Academia Española asistieron a la Misa en la Iglesia de los Trinitarios en sufragio de Cervantes. *Barcelona*; El M. de Obras Públicas volvió a conferenciar con el Alcalde sobre las obras que se realizarán en los pasos a nivel de los ferrocarriles catalanes: por la noche regresó el Ministro a Madrid. Un grupo antifascista asaltó en Sabadell el círculo de la Lliga Regionalista destrozando los enseres y mobiliario: los asaltantes fueron dispersos por la Guardia Civil: un asaltante fué herido de gravedad. A la salida del mitin organizado por los jóvenes cristianos de Cataluña se produjeron incidentes repartiendo palos, bofetadas etc. la Policía detuvo a varios contrincantes. *Zaragoza*; Continúa mejorando la huelga: los taxis circulan hoy con normalidad, reintegrándose al trabajo los camareros, empleados de espectáculos y otros oficios.

24 Durante el día de hoy todo el interés se ha concentrado en los rumores circulados de que el Jefe de Estado se negaba a firmar la Ley de amnistía y como se iba a celebrar un segundo Consejo en el Palacio Nacional concentráronse allí numerosos periodistas a fin de inquirir noticias sobre el resultado del Consejo: primeramente los Ministros se reunieron en Consejo, pasando después a reunirse con el Jefe de Estado: el Consejo terminó a las 2<sup>20</sup> de la tarde, manifestando el M. de la Gobernación que la palabra "Crisis" no figuraba en el diccionario político del momento actual: el Jefe del Gobierno manifestó que el Presidente de la República con motivo de la promulgación de la Ley de Amnistía expuso al Gobierno las dudas, preocupaciones e inquietudes que suscitó en su ánimo algunos preceptos de la Ley y visto ello el Gobierno presentó unos Decretos para formar reglamentos para la aplicación de la amnistía: el Consejo deliberó separadamente sobre estos decretos y terminó afirmando que mañana publicará la Ley la Gaceta, reservándose el Presidente de la República el derecho de razonar en que han consistido sus dudas e inquietudes en la nota oficiosa del día. Se ha firmado el decreto de la Presidencia regulando el traspaso de servicios al M. de Industria de la Comisión Mixta de Acete, el Comité Industrial Algodonero, la Cámara Oficial Uvera, la Junta de Defensa

de la Pasa y la Junta reguladora de la exportación del arroz. Un decreto autoriza al M. del Trabajo para presentar a las Cortes el proyecto de Ley de Coordinación de los Servicios de Sanidad: por otro decreto se autoriza a una Casa Naviera de Vigo para importar materiales para la construcción de dos buques pesqueros destinados a Portugal. La Prensa publica que la Trasatlántica francesa va a suspender la salida directa de sus buques de España a Nueva York; visto ello piden al Gobierno español que los vapores españoles hagan mensualmente servicio Barcelona, Vigo Nueva York, especialmente para cargar vinos a fin de adelantarse a cualquiera otra competencia extranjera. *Cádiz*; Han llegado muchos amigos del General Sanjurjo a fin de esperar la salida de este del Castillo de Santa Catalina: el General se niega a hablar de política, diciendo que desea alejarse por varios meses por completo de asuntos españoles para lo que se trasladará inmediatamente a un pueblecillo en unión con su esposa e hijo menor: también llegaron los familiares de otros presos esperándoles a la salida de la prisión.

25. A primera hora de la mañana visitaron al Sr. Lerroux en la Presidencia del Consejo, el Presidente de la Cámara, Sr. Alba y el Jefe de los Populares Agrarios, Sr. Gil Robles, conferenciando durante una hora: terminada la entrevista Gil Robles confirmó se plantearía la crisis total, creyendo como única solución para solucionar el conflicto político un Gobierno presidido por Lerroux. Alba manifestó su opinión de que no pasaría nada. El Consejo de Ministros se reunió a las 12 de la mañana terminando a la una de la tarde. Lerroux se trasladó al Palacio Nacional, entregando a Alcalá Zamora la dimisión de todo el Gobierno y anunció a los periodistas que por la tarde comenzarían las consultas. Interrogado por los reporteros abstúvose de contestar, manifestando que su opinión la reservaba hasta que hubieran opinado los demás Jefes, políticos. A las cuatro de la tarde comenzaron las consultas de los Jefes acudiendo primero los Presidentes de la Cámara, Sres. Besteiro y Alba, los ex Jefes de Gobierno, y los Jefes de todos los grupos políticos, prolongándose las consultas hasta bien entrada la noche. Durante la mañana había gran animación en el Congreso, el Di-

putado Royo Villanova decía no podía haber Gobierno que suceda al actual que admita la forma en que se ha manifestado el **Presidente de la República Sr. Alcalá Zamora** retire la nota sobre la amnistía o dimita. El exministro Sr. Prieto decía que la única crisis que hay es de Presidente de la República. Reunióse la minoría radical ratificando su confianza unánime al Sr. Lerroux. A las cuatro de la tarde se reunió el Congreso: presidió la sesión el Sr. Alba: el Secretario leyó una comunicación dando cuenta de hallarse el Gobierno en crisis y levantando la sesión: un diputado de Renovación Española, Honorio Maura dió un grito que produjo un formidable escándalo, especialmente en las tribunas que hubo que desalojar por la Guardia Civil que presta servicio en el Congreso. *París*; Se anuncia la emisión de un empréstito denominado Tesorería de tres mil millones de francos. *Londres*; Troski se esfuerza en conseguir se le permita residir en una isla de las Normadas: la petición la apoya Lloyd George. Regreso del viaje al África el Príncipe hijo de los Reyes: el viaje ha sido de 22 mil millas. *Viena*; El Gobierno austriaco ha autorizado al Archiduque Eugenio resida en la baja Austria.

26. Desde la primera hora ha habido enorme afluencia de periodistas a la puerta del Palacio Nacional para esperar el resultado de las consultas; Martínez Velasco y Gil Robles aconsejaron la constitución de un Gobierno de amplia concentración parlamentaria a ser posible presidido por Lerroux: Melquiades Alvarez abogó por un Gobierno Mayoritario; los Sres. Barcia, Horn, Gordon Ordax, Cirilo del Río, pidieron la constitución de un Gobierno de concentración republicana: Cambó ofreció su apoyo a todo Ministerio que se formase a base de la actuales Cortes; por la tarde acudieron a consultar Sánchez Román, Pita Romero, Salvador Madariaga, Botella Asensi, que aconsejaron la formación de un Gobierno republicano sin equívocos: por la noche regresó a Madrid Martínez Barrios para evacuar la consulta de Alcalá Zamora también ha emprendido el viaje a Madrid desde Marruecos el Alto Comisario Rico Abello. La impresión dominante es que se formará un Gobierno presidido por Lerroux o algún amigo político de éste. Se ha publicado un decreto declarando en todo el territorio Nacional e incluso en las Plazas de Soberanía, el estado

de alarma, a que se refiere la Ley de Orden Público. Se ha dispuesto que la Delegación del Gobierno del Banco de Crédito Industrial formen parte siempre, un Abogado del Estado, Profesor Mercantil, Ingeniero Industrial, Dependientes del Ministerio de Hacienda sin perjuicio de otros Delegados que se nombren libremente. Se ha publicado en la Prensa el documento presidencial que ha dado origen a la crisis, detallando los reparos a la Ley de Amnistía: explica porque promulgó en documento extensísimo. Con motivo de la crisis se ha aplazado la conferencia agraria que iba a pronunciar el M. de Comunicaciones. *Barcelona*; El consejero de la Generalidad Sr. Selvas ha explicado a los periodistas qué gestiones ha realizado en Madrid sobre los servicios de seguridad de la Guardia Civil que han dado resultado satisfactorio: en su virtud las fuerzas se reorganizarán de acuerdo con el Consejo de la Generalidad. *Santander*; En el Congreso de la Federación Obrera Montañesa estuvieron representados 25.000 trabajadores, y se ha acordado formar el frente único. *Habana*; Se ha pedido a los Estados Unidos la extradición del Ex-Presidente Machado y de otros emigrados políticos: se acusa a Machado de 17 asesinatos. *La Paz*. Se han subleado los Cadetes de la Escuela Militar en la colisión con la Policía han resultado 100 muertos.

### Contrastes.

—Mamá dijo el niño mirando a la madre en la cara—, eres muy bella.

La madre sonrió complacida, pues es dulce el halago en los labios de un niño.

—Sí—continuó el niño—, no hay en todo el mundo una mamá más linda, menos en las manos.

El radiante contento del rostro de la madre se veló un poco.

—No las mires, puesto que son tan feas—dijo la madre.

—No puedo evitarlo.

El padre llamó aparte al niño y le dijo:

—Te contaré una historia. Una noche, una criatura dormía en su cuna. Debido a un descuido, tomaron fuego las cortinas de la cuna, que en un instante quedó envuelta en llamas. La nodriza salió corriendo de la habitación, pero la madre se precipitó y, con sus blancas y delicadas manos, apagó el fuego y salvó la criatura. Esas manos recibieron terribles quemaduras; durante semanas la madre las tuvo vendadas, sin poder hacer uso de ellas. Cuando, al fin, cicatrizaron las llagas, las manos eran...

Pero el niño no esperó el final del relato: Corrió a arrodillarse junto a la madre y tomándole las manos, rojas y cubiertas de cicatrices, las besó repetidas veces, diciendo. —Mamá, ¡tus manos son las más bellas del mundo!